



国の重要伝統的建造物群保存地区

東近江市

近江商人の
ふるさと

五個荘金堂の町並み



日本遺産「琵琶湖とその水辺景観」



五個荘金堂の町並み

五個荘金堂は、琵琶湖の東側、湖東平野のほぼ中央に位置します。北に和田山、西に繖山、南に箕作山の独立山塊に囲まれ、東を愛知川が流れ、1キロメートル東方に中山道が通ります。この辺りは古代条里制の地割を受け継いだ平地が広がり、五個荘金堂の町割も、この条里制地割が基本となっています。

五個荘金堂は、集落の東側で7世紀後半の金堂廃寺が発掘されるなど古代神崎郡の中心のひとつでした。中世には「山前五箇荘」と称された皇室領や日吉神社領などの荘園が広がり、繖山には、近江国守護の佐々木六角氏の居城、觀音寺城がありました。

江戸時代の貞享2年(1685)に、幕府領から大和郡山藩領となりました。近江国内の飛び地支配のために元禄6年(1693)に、集落のほぼ中央に陣屋が置かれ、その後明治5年(1872)まで存続しました。陣屋を中心に、現在でもよし葺の住宅が見られる農村集落が形成されていました。また、集落の東側には、觀音寺城の鬼門守護であったと伝わる大城神社が鎮座し、弘誓寺本堂の大屋根と共に地区遠景の重要な要素となっています。

江戸時代後期以降、明治・大正・昭和初期にかけて、五個荘は多くの近江商人を派出し、金堂からは、外村家、塚本家などが活躍しました。彼らは、京都・大阪・江戸などに店舗を開きましたが、郷里を離れることなく金堂に本宅を構えたため、農家住宅と近江商人本宅が一体となった現在の町並みが形成されました。

五個荘金堂地区は、古代条里制地割を継承する農村集落の中心部に近江商人の本宅が建ち並び、浄土真宗などの寺院と鎮守の森を核とした湖東平野を代表する景観を今も伝えています。

外村宇兵衛邸 C-2



中江準五郎邸 B-2



外村繁邸 C-2



金堂まちなみ保存交流館 B-3



おおしきじんじゃ
大城神社



